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Sirenas en 
Chankanaab
El próximo lunes 
7 de agosto se 
presentará el 
evento “Sirenas 
en Chankanaab”, 
organizado por 
la Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel.
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Llega al 100% en reporte sobre gasto público

Cumple gobierno 
en transparencia
Es líder en este rubro 
a nivel nacional 
gracias a que combate 
la corrupción

MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- La entidad 
quintanarroense alcanzó la eva-
luación máxima en el Informe 
Estatal del Ejercicio del Gasto 
(IEEG) 2023, al cumplir el 100 
por ciento de los reportes homo-
logados y públicos que permiten 
conocer las prioridades y distri-
bución del gasto gubernamental.

La titular de la Contraloría del 
estado, Reyna Arceo, dijo que el 
citado logro es resultado del com-
promiso de la gobernadora Mara 
Lezama Espinosa de trabajar con 
contundencia en el combate a la 
opacidad y la corrupción, para 
que se traduzca en una mayor 

confianza ciudadana y más inver-
sión privada.

El IEEG analiza el cumpli-

miento contable de las entidades 
federativas, a través de la adop-
ción de un “lenguaje único” en la 

información financiera y hace un 
balance de las diferencias entre 
los recursos aprobados original-
mente y los que se terminan 
ejerciendo.

La evaluación se realizó en tres 
grandes ejes, como fueron Acceso 
público, Estructura y Datos abier-
tos y Armonización contable en 
los que se analizaron siete rubros: 
Acceso inicial, Ley de Ingresos, 
Clasificaciones, Poderes/Depen-
dencias, Municipios, Tabulado-
res/Plazas, Deuda pública, Recur-
sos federales, Rubros específicos 
y Criterios.

Los resultados forman parte 
del Barómetro Presupuestal que 
evalúa la calidad de la informa-
ción de las 32 entidades del país, 
cuyo propósito es eliminar las 
condiciones de opacidad en el 
manejo de los recursos públicos 
y fomentar buenas prácticas.
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 ❙ La contralora Reyna Arceo presenta resultados del Informe 
Estatal del Ejercicio del Gasto, donde Quintan Roo Cumple al 
100% en transparencia.

Marina apoya  
impulso hacia  
el sur de entidad
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CIUDAD DE MÉXICO.- Como 
parte de los trabajos para las 
acciones de construcción de la 
paz y tranquilidad en el estado, 
la gobernadora Mara Lezama 
Espinosa se reunió con el almi-
rante José Rafael Ojeda Durán, 
secretario de Marina, para ges-
tionar acciones que permitan 
detonar el potencial económico 
del sur y generar la prosperi-
dad compartida que necesitan 
la población.

Durante la reunión se ana-
lizaron proyectos de inversión 
para el sur del estado, y se 
revisó la operatividad, manejo 
y operación de los puertos de 
Quintana Roo. Además, la logís-
tica para aprovechar al máximo 
y potenciar su uso.

Con la mandataria quinta-
narroense estuvo el secreta-
rio de Finanzas y Planeación, 
Eugenio Segura, en tanto que el 
secretario estuvo acompañado 
por la coordinadora general de 
Puertos y Marina Mercante, 
Ana Laura López Bautista; la 
directora general de Puertos, 
María Marisa Abarca, y la direc-
tora general de ICA, Guadalupe 
Phillips.

“Me reuní con el almirante 
secretario Rafael Ojeda, anali-
zamos proyectos de inversión 
para el sur de Quintana Roo, 
en el puerto de Chetumal. 
Revisamos la actividad, ope-
ración y manejo de los puer-
tos en el estado y la logística, 
para eficientar y potenciar su 
uso.

“Trabajamos de la mano 
con la Secretaría de Marina 
en acciones que nos permitan 
llevar el desarrollo con prospe-
ridad y justicia social a quie-

nes más lo necesitan”, expuso 
Lezama Espinosa.

Y GESTIONA RECURSOS
Anteriormente, la gobernadora 
se reunió con Jorge Nuño Lara, 
secretario de Infraestructura, 
Comunicaciones y Transpor-
tes (SICT), para llevar la voz 
de la ciudadanía, plantear las 
solicitudes y gestionar mayo-
res recursos que se sumen al 
Programa Integral para el Desa-
rrollo de Proyectos Estratégicos.

En este marco, revisaron los 
avances de la obra pública histó-
rica destinada por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
como el Puente Nichupté, el 
bulevar Luis Donaldo Colosio, 
el Distribuidor Aeropuerto y la 
Avenida Chac Mool.

La gobernadora planteó la 
importancia de que la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE) ini-
cie con los trabajos de cableado 
subterráneo en el bulevar Colo-
sio, donde se invertirán alrede-
dor de 300 millones de pesos.

“Estamos trabajando siem-
pre en coordinación con el 
gobierno de México, de la mano 
de nuestro presidente que tanto 
quiere a Quintana Roo y así lo 
ha demostrado, para llevar 
justicia social a las zonas por 
muchos años marginadas y 
que hoy requieren de mejores 
carreteras”, dijo.

Lezama Espinosa solicitó 
caminos rurales que permitan 
ofrecer mejores condiciones de 
traslado a la población, agilizar 
el transporte ganadero, agrícola 
y turístico de la región, entre 
ellos, los tramos que correspon-
den a Kantunilkín–Chiquilá; 
Playa del Carmen-Héroes de 
Nacozari; Rovirosa–Tres Garan-
tías; Ucum–La Unión y Caobas–
Arroyo Negro.

 ❙ En la CMDX, Mara Lezama se reunió con Rafael Ojeda, 
secretario de Marina.

Avalan en Isla compra de terreno para relleno
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- El Cabildo de 
Isla Mujeres autorizó realizar una 
inversión pública para adquirir 
un inmueble destinado a la dispo-
sición final de los residuos sólidos, 
a fin de evitar una posible con-
tingencia de carácter ambiental 
y salubre. 

En el Periódico Oficial del 
estado se publicó el acuerdo 
de la sesión extraordinaria de 
Cabildo de la isla celebrada el 24 
de julio del año en curso, donde 
se recuerda la situación por la 
que atraviesa el relleno sanita-
rio y la clausura que se presentó 
de la parcela de este lugar donde 
los municipios de Benito Juárez 
e Isla Mujeres depositaban los 
residuos.

El acuerdo establece que ante 
la incertidumbre jurídica que 
representa para el municipio de 
Isla Mujeres la determinación de 
la clausura temporal interpuesta 

por la Procuraduría de Protección 
al Ambiente, se hace necesario 
advertir que hay condiciones que 
en forma inminente impactarán 
en la prestación del servicio de 
tratamiento y disposición final 

de los residuos.
Por ello, a fin de evitar una 

posible contingencia de carácter 
ambiental y salubre, se estima 
necesario que el municipio 
cuente con una infraestructura 

propia, para la cual, se requiere 
realizar una inversión pública 
productiva para la adquisición 
de un inmueble destinado a la 
prestación del servicio público. 

De esta manera, el Cabildo 

autorizó a la alcaldesa Atenea 
Gómez Ricalde disponer y ejer-
cer recursos de hasta 30 millones 
de pesos para adquirir un bien 
inmueble para el destino final de 
los residuos sólidos del municipio.

Previo a la adquisición del 
inmueble para el destino final 
de los residuos sólidos, la Direc-
ción General de Asuntos Jurídi-
cos deberá verificar y dictaminar 
sobre la viabilidad legal para su 
adquisición. 

Además, en conjunto con las 
Direcciones de Desarrollo Urbano, 
Medio Ambiente y Transporte, 
Servicios Públicos y la Dirección 
de Catastro, corroborarán el cum-
plimiento de las condiciones esta-
blecidas en la NOM-083-SEMAR-
NAT-2003, respecto a la selección 
del sitio. 

Así como la viabilidad de su 
uso y la factibilidad de la obten-
ción de los permisos y las autori-
zaciones que resulten necesarias 
para tal fin, según corresponda.

 ❙ El municipio de Isla Mujeres adquirirá un inmueble para relleno sanitario.

Mejora DIF  
vida a miles 
con entrega
MARCO ANTONIO BARRERA

CANCÚN, Q. ROO.- Con 10 meses 
de trabajo incansable enmarca-
dos por un sinfín de emociones 
en que seres humanos ayudan 
a más seres humanos, la presi-
denta honoraria del Sistema DIF 
Quintana Roo, Verónica Lezama 
Espinosa, ve la vida desde una 
perspectiva diferente.

Cada día, reconoce, es una 
cuenta regresiva para lograr la 
transformación de Quintana 
Roo, pero aporta su granito de 
arena para cambiar vidas desde 
un cargo del cual aprendió que 
muchas veces hacer las cosas es 
cuestión de voluntad.

El Sistema DIF Quintana Roo 
es el organismo encargado de 
atender los problemas sociales 
que afectan a la familia, a los 
menores de edad, a las personas 
adultas mayores y aquellas que 
viven con discapacidad.

Para la funcionaria lo que dis-
tingue al Sistema DIF estatal es 
que trabaja para mejorar las con-
diciones de los grupos prioritarios 
con funcionarios de campo y no 
de escritorio, los cuales saben lo 
que duele a las personas porque 
lo viven y lo platican con ellas, y 
les ha permitido obtener mejores 
resultados.

Entre los objetivos está brindar 
la asistencia social no sólo para 
atender las problemáticas, sino 
para mejorar y modificar las cir-
cunstancias de carácter social que 
permitan a los grupos prioritarios 
alcanzar su desarrollo integral y 
protección física, mental y social.

En entrevista exclusiva, men-
cionó que la estrategia institucio-
nal se basa en 5 ejes de acción 
para atender las necesidades 
de las familias quintanarroen-
ses, como son las Niñas, niños y 
adolescentes; Adultos mayores; 
Salud y discapacidad; Familia y 
Mujeres.

Los avances han sido notorios 
en los que se ha logrado atender 
las demandas de la población 
de una manera focalizada, en 
coordinación de los tres órdenes 
de gobierno y la sociedad civil 
organizada.

 ❙Verónica Lezama encabeza una gran labor al frente del DIF 
Quintana Roo.

Unidad del Bienestar
La gobernadora Mara Lezama puso en marcha la Unidad del Bienestar 
de Puerto Morelos, en donde recibirán personas que más lo necesitan 
de Puerto Morelos, Central Vallarta, Leona Vicario y Delirios.

Anuncian 
ajustes viales
La Dirección de 
Tránsito Municipal 
de Benito Juárez, 
informó que los 
días 4, 5 y 6 de 
agosto se llevarán 
a cabo ajustes 
viales en la Av. 
Yaxchilán, Uxmal y 
calle Gladiolas por 
la realización de 
la “Guelaguetza 
Cancún 2023”.

Frenan 
alianza
El Departamento 
de Transporte de 
Estados Unidos 
suspendió el 
proceso de 
aprobación de 
la alianza entre 
Allegiant y Viva 
Aerobus, la 
cual había sido 
anunciada en 
diciembre de 2021.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.

CONTRASTANDO IDEAS
Dr. Julio Jiménez Martínez

¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.
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No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
Obrador, en la que hace diversos señalamientos 
de carácter personal, político, ideológico, demo-
crático e institucional, destacando el aplastante 
triunfo democrático con el que llegó a la Pre-
sidencia de México, resaltando la preferencia 
electoral de más de treinta millones de ciudada-

nos que confirman su voto por la esperanza de 
México, pero también destaca la participación 
de aquellos personajes que le garantizan lealtad 
a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
y el futuro de las próximas generaciones.
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¿La amistad del aliado de ayer, la crítica del adversario 
de hoy o la venganza del enemigo de mañana?

Debuta Bruno Mars 
como diseñador 
para Lacoste
Según la revista Vogue, la colección de 
Bruno Mars se llama “Lacoste x Ricky 
Regal”, un “alter ego” creado por el 
intérprete, y constará de 25 piezas 
de edición limitada, disponible 
a partir de este 5 de marzo, 
aunque sólo durante dos 
semanas.

Arrasa ‘The Mandalorian’ 
en nominaciones 
Las nominaciones para la edición 19 de los pre-
mios que entrega la Sociedad de Efectos Visua-
les de Estados Unidos fueron anunciadas este 
martes, con The Mandalorian y Soul dominando 
las categorías. El show de Disney+, ambientado 
en el universo de Star Wars, lidera con 13 no-
minaciones, incluidos Efectos Visuales Sobre-
salientes en un Episodio Fotorrealista, mientras 
que la más reciente cinta de Pixar obtuvo cinco 
nominaciones, seguida de Mulán, Las Brujas y 
Project Power, con tres menciones cada una.
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MUY CHONCHO el lío jurídico, político en que se encuentra Laura Fernández Piña, la 
alcaldesa de Puerto Morelos. El asesinato de uno de sus funcionarios directos, haya sido 
o no su candidato sucesor, la coloca en un lugar muy delicado. En el filo de la navaja 
de la credibilidad, la deshonra (que no creemos le preocupe) y la invalidez legal en el 
servicio público. La Presidenta Municipal tiene aspiraciones a ser diputada federal pero, 
todo indica, hasta ahora, que su carrera política iniciada con su padrino el lúgubre y 
oscuro Roberto Borge Angulo llegó a su fin. O al menos así parece. El lodazal de abusos 
y despojos de decenas de terrenos en su municipio ha tenido un desenlace fatal, pero el 
partido verde está reclamando sus posiciones ya previamente negociadas con Morena 
y eso a doña Laurita la trae muy preocupada e inquieta por estos días.
ESA TENSIÓN de la cuerda de intereses que rodean al misterioso asesinato de Ignacio 
Sánchez Cordero, junto con el homicidio también del hermano Darío Sánchez hace 
algunos meses y la presencia siempre en temas de territorio y actividad agropecuaria 
del padre de estos dos personajes caídos en el cumplimiento de sus deberes, Ignacio 
Sánchez Herrera, director de Fomento Agropecuario y Pesquero del municipio y 
líder municipal de lo que queda de la Confederación Nacional Campesina (CNC) en 
Puerto Morelos, dejan muy mal parada a la funcionaria del Ayuntamiento más joven de 
Quintana Roo frente a la justicia por más que acuse con el índice a otros, como fue el 
caso de echarle los tiburones a Tirso Esquivel, quien ya saltó al ring para defenderse a 
puño limpio y sin guantes en esta guerra de acusaciones. ¿Quién mató a Nacho?
NO NOS referimos quién, como autor material, en este nido lleno de víboras 
asustadizas al plomo, sino al sujeto o sujetos confabuladores del asesinato. Para 
empezar en las indagaciones tomemos un viejo adagio político policial porque sacude 
siempre estos casos como primera pregunta obligada: ¿A quién beneficia su muerte? 
Además, en el contexto del proceso electoral que vivimos y de ser el funcionario 
asesinado el más paseado y encandilado para ser candidato, si no se aclara en su justa 
dimensión y realismo, quien llegue será al menos alguien que es parte del crucigrama 
de delincuentes que movieron todo el tinglado utilizando la amenaza violenta del te 
alineas o plomo. 
NO NOS referimos tampoco, por supuesto, al contexto de otros casos de asesinatos 
políticos. No es ese personaje con el halo de mártir, sino a la forma en que se hizo: en 
plenas elecciones, en los días previos para destaparlo. Pero siempre quedará la duda 
porque en ese municipio sonaban otros suspirantes verdes que son investigados por 
asuntos dudosos con la justicia mexicana e internacional. En este municipio hablamos 
del “tapado” para suceder a la mal recordada alcaldesa de Muerto (perdón, Puerto) 
Morelos que ya se había negociado, como se difundió ampliamente en los medios de 
comunicación, y que el abanderado estaba más verde que un cadáver, pero tampoco 
era como para tomárselo tan en serio. Esa clase violenta que está dispuesta a todo con 
tal de salirse con la suya.
DESDE HACE algunos meses la situación de intereses políticos y económicos en 
Puerto Morelos comenzaron a salir a la luz pública. La construcción del Tren Maya y 
sus estaciones, así como los numerosos desarrollos de fraccionamientos en la selva y 
la devastación de extensas zonas. El diario digital sinembargo.mx dio cuenta a detalle 
de cómo un grupo de empresarios despojaron a decenas de ejidatarios de sus tierras 
para construir varios desarrollos inmobiliarios. Hay mucho dinero de por medio en 
este municipio que supera cualquier frágil acuerdo verbal de quien vaya o no para 
contender por la Presidencia Municipal. Hay un asesinato que debe aclararse cuanto 
antes y Laura Fernández deberá abandonar sus aspiraciones. De otra manera, habrá 
temporada de huracanes en este municipio.

SOCIAL MEDIA
Alejandra Flores

No cabe duda que en política, no existen los 
amigos o aliados; ya que sólo hay intere-
ses o compromisos que confirman que el 

poder no cambia a las personas, sólo revela lo que 
verdaderamente son y, lo que están dispuestos 
a hacer con el poder en su beneficio personal 
o en perjuicio de sus enemigos; traicionando 
la esperanza, la confianza, la credibilidad y la 
lealtad de un pueblo que depositó su esperanza 
o desesperación en un pseudolíder que sembró 
las frustraciones, abonó los odios y cosechó las 
venganzas ciudadanas que lo llevaron al Poder, 
sin entender que el Poder por sí mismo, no trans-
forma a un gobernante en Jefe de estado.

Vale la pena reflexionar sobre el contenido 
de la nueva carta del Senador Dante Delgado, 
miembro del partido Movimiento Ciudadano, 
que le envía al Presidente Andrés Manuel López 
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a ciegas y la sinrazón de atender las absurdas 
decisiones que han dañado a la democracia, a 
la justicia y a México,

Es muy importante analizar el contenido de 
las afirmaciones del Senador Dante Delgado en 
relación a la estrategia de polarización de gru-
pos que mantiene dividido al país en una estéril 
confrontación entre liberales y conservadores, 
honestos contra corruptos, amigos del pueblo 
contra la mafia del poder, que detona la urgente 
necesidad de diversos grupos de intelectuales, 
analistas y dirigentes empresariales, que sin 
experiencia política o una verdadera estrategia 
electoral pretenden integrar un frente común 
como la “Coalición Va por México” para que se 
transforme en un auténtico contrapeso políti-
co-electoral, sin darse cuenta de que los partidos 
que la integran por su propia y especial natura-
leza, sus orígenes, su reputación, su desprestigio 
por actos de corrupción y sus malos resultados 
en el ejercicio de gobierno los convierte en una 

oposición por la que la mayoría de mexicanos 
conscientes, no va a votar: circunstancia que 
fortalece la preferencia electoral de MORENA 
en el Congreso de la Unión.

Es de vital importancia destacar que de 
acuerdo con los argumentos del legislador 
Dante Delgado, la única opción democrática 
que puede detener la obsesión autoritaria del 
titular del ejecutivo, es la de la “reivindicación 
ciudadana”, circunstancia que abre la posibi-
lidad para que las candidaturas ciudadanas y 
los ciudadanos en general se conviertan en el 
antídoto en contra de MORENA, partido que 
vive para servir a los intereses de AMLO. 

No tengo la menor duda de que los discur-
sos de algunos miembros de la clase política, 
me hacen reflexionar y recordar que aquellos 
que con sus palabras pretenden defender los 
derechos del pueblo y que con sus ocurrencias, 
imposiciones o negocios personales los traicio-
nan; no merecen ser reconocidos o recordados 
como factores de transformación o cambio en 
beneficio de la democracia, la justicia y la dig-
nidad de un pueblo.

Lamentablemente en este país, se le exige, 
se le prohíbe y se censura más a un comuni-
cador, emprendedor, artista, deportista, pro-
fesionista o empresario que a un gobernante; 
porque lamentablemente las filias o las fobias 
ideológicas, políticas, económicas y religiosas, 
están por encima de la razón y la reflexión de 
un pueblo desinformado y comprado con su 
propio dinero. Un pueblo que lamentablemente 
no entiende su realidad en materia económica, 
jurídica y política, ya que no exige soluciones 
a los graves problemas en materia de salud, 
seguridad, educación, desempleo, libertad de 
expresión, violencia de género, corrupción e 
impunidad; un pueblo bueno y sabio, que no 
exige respuestas a las promesas de campaña 
o respeto a sus derechos fundamentales gene-
rando un ambiente de indiferencia ciudadana 
que poco a poco se convierte en cómplice silen-
cioso de los mezquinos intereses de un grupo 
de pseudolíderes o gobernantes que hacen de la 
política su modo de vida o negocio de familia en 
perjuicio de la democracia, el estado de derecho 
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LA MANZANA de la discordia política en Quintana Roo para el proceso electoral 
de 2024 será el municipio de Solidaridad, cuya cabecera es Playa del Carmen 
y el segundo destino turístico más importante del Caribe mexicano. No sólo 
supera en extensión territorial (2 mil 205 km2) y en kilómetros de playa a Benito 
Juárez, también es el corazón de la Riviera Maya que cuenta con 55 mil cuartos 
de hotel, casi 30 por ciento más que Cancún con 42 mil 400 llaves. Su aportación 
a la economía local ha ido en aumento y en ello contribuyen los negocios 
inmobiliarios que atraen tanto inversión nacional como extranjera que se traduce 
en flujo de dinero fresco para la población, generalmente en dólares.
EN EL TERRENO político, Solidaridad cuenta con el segundo padrón electoral 
más alto del estado (229 mil 306 electores), después de Benito Juárez (con 630 mil 
987) según resultados de la elección de 2021 que llevaron a la panista Lili Campos 
a la silla principal del ayuntamiento, si bien como parte de un acuerdo político de 
alto nivel, también por los graves errores y rapiña de su antecesora la ‘morenista’ 
Laura Beristain Navarrete, quien fue derrotada en las urnas, aunque se garantizó 
una regiduría desde donde enfrenta procesos penales por diversos actos de 
corrupción. Para 2024, Morena quiere sacarse la espina de este tropezón y ha 
echado andar toda su maquinaria para lograrlo.
ENGAÑADA por su equipo de que, con su gris desempeño como alcaldesa, le 
alcanza no sólo para reelegirse sino hasta para convertirse en gobernadora en 
2027, Lili Campos ha emprendido una guerra mediática soterrada contra la 
mandataria quintanarroense Mara Lezama Espinosa que le avizora a la alcaldesa 
joaquinista un rotundo fracaso y un futuro parecido al de su antecesora por los 
diversos negocios de corrupción que se siguen cometiendo en el ayuntamiento 
solidarense por el grupo del ex gobernador Carlos Joaquín González, la mano 
que mece la cuna en este boyante municipio.
OTRO motivo de la discordia es el presupuesto de egresos del ayuntamiento de 
Solidaridad que para 2023 alcanzó los 3 mil millones de pesos, entre ingresos 
propios y participaciones federales; las licitaciones públicas para obras y servicios, 
así como toda la tramitología para la construcción de grandes desarrollos 
inmobiliarios, así como toda la tramitología administrativa para la apertura de 
negocios comerciales que abren de par en par las puertas de la corrupción. Entre 
Laura Beristain y Lili Campos no existen diferencias en el estilo de gobernar, 
ambas llenaron la nómina municipal con familiares, amigos y personajes afines 
en diferentes áreas de la administración.
EL JOAQUINISMO pretende seguir controlando el manejo discrecional de 
esta bolsa presupuestal para financiar sus pretensiones políticas, como en su 
momento lo hiciera el ex gobernador Roberto Borge Angulo que después 
de su gestión, él y sus colaboradores cercanos, fueron financiados por las 
administraciones de los ayuntamientos de Isla Mujeres y Puerto Morelos, 
encabezados por los borgistas Juan Carrillo Soberanis y Laura Fernández Piña, 
ambos atrincherados en la inmunidad de sus escaños legislativos federales 
mientras enfrentan diversos procesos penales por corrupción a los que deberán 
responder ahora que concluya su gestión. En vez de poner sus barbas a remojar, 
Lili Campos le quiere jugar a Xóchitl Gálvez caribeña, pero sin la popularidad de 
esta.

 ❙ Eduin Caz estuvo muy alegre entre shots y cubetadas de agua fría.

DEJA EDUIN CAZ LOS ESCENARIOS
GISELA GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Eduin Caz 
publicó un mensaje en sus redes 
sociales, que sus fans, en su perra 
vida pensaron leer.

Y es que el vocalista de Grupo 
Firme dio a conocer que, tras 
cumplir 30 años de edad, con-

cretar varios sueños, es momento 
de dejar los escenarios, aunque 
no especificó si será temporal o 
definitivamente.

“Qué maravilla llegar a los 30 
años, con un público espectacu-
lar y en otro país, Costa Rica”, dijo 
el intérprete de “El Tóxico”.

Les he comentado mucho en 

mis historias que ya mérito me 
les voy y no es mentira yo siem-
pre tuve una meta la cual ya se 
cumplió, pero eso me hizo perder 
toda mi estabilidad emocional 
en mi vida”.

El cantante comentó que ha 
perdido muchas cosas que no 
regresaran, por eso es que consi-

dera alejarse del medio para pensar 
en él y sentirse bien con él mismo.

“No es el fin de Grupo Firme 
no me voy hacer solista sólo me 
estoy despidiendo porque a lo 
que miro sólo me queda cum-
plir con las últimas 3 fechas que 
tengo y me voy a recuperar mi 
vida. GRACIAS FAMILIA”.

¡SE LIBERA! 
ELIZABETH GARCÍA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Donovan 
Morales decidió hacer catarsis de 
su última relación amorosa en 
un disco, el cual acaba de lanzar 
y se llama Iris. 

A través de siete canciones 
que transitan por el pop, rock y 
R&B, el cantautor muestra cómo 
vivió su duelo luego de dejar a 
su ex. 

“Surgieron los temas tal cual 
los que están, si yo pasaba por 
esta etapa al momento de termi-
nar la relación, en ese momento 
iba al estudio a sacar todo lo que 
sentía, yo decidí terminar la rela-
ción por motivos varios y me tocó 

aceptarlo y sacarlo en una can-
ción, lo hice de esa manera para 
liberarme, yo iba escribiendo 
conforme iba sintiendo”, contó.

Aunque durante el proceso 
creativo los sentimientos estu-
vieron a flor de piel, al escuchar el 
disco terminado, Donovan sintió 
una especie de liberación.

“Fueron muchos sentimien-
tos, se encontraron muchas 
emociones, lloré, al final lloré 
mucho, no de tristeza, si no de 
emoción, liberación, felicidad, 
se acumuló todo porque yo no 
expreso mucho, me cuesta recibir 
y dar amor, pero este álbum me 
ayudó a ser más abierto, fue más 
alivianador, fue un sentimiento 
de tranquilidad”, compartió.

 ❙A través de siete canciones que transitan por el pop, rock y R&B, 
el cantautor muestra cómo vivió su duelo luego de dejar a su ex.
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Urgen a patrones garantizar espacios dignos a mujeres

Inculcan derechos 
y apoyan lactancia
‘Amamantar y 
trabajar: ¡hagamos 
que sea posible!’ es 
el lema esta semana

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Un llamado 
a los patrones para garantizar 
espacios dignos a las mujeres 
en etapa de lactancia, así como 
un exhorto para que las madres 
que trabajan y deban alimentar a 
sus bebés conozcan sus derechos, 
es el que realizaron especialistas 
en el tema. 

En la Semana Mundial de la 
Lactancia Materna, que se lleva a 
cabo del 1 al 7 de agosto del año 
en curso, con el lema “Amaman-
tar y trabajar: ¡hagamos que sea 
posible!”, la Organización Pana-
mericana de la Salud (OPS) señala 

que en esta edición lo que se pre-
tende es generar conciencia de 
que las mujeres no deberían tener 
que elegir entre amamantar a sus 
hijos o trabajar. 

Martha Castro, coordinadora 
de Nutrición Clínica en el hospi-
tal Galenia, precisó que cuentan 
con un Club de Lactancia donde 
aceptan a madres que dieron a 
luz en la clínica, a colaboradoras y 
a madres externas, ahí dan pláti-
cas una vez al mes, pero lamentó 
que en el país no existe la cultura 
de aceptar a una madre lactando 
en cualquier lugar. 

“La empresa como tal nos debe 
de ofrecer un espacio cómodo, 
porque es un derecho que tiene la 
colaboradora, es un derecho que 
tiene el recién nacido. Lo que se 
ha visto es que, a largo tiempo, 
tiene muchos beneficios, darles 
tiempo a las madres de llevar una 
lactancia exclusiva por seis meses 

se ve en un futuro que el bebé 
puede ser un adulto sano”.

La también responsable del 
programa de Lactancia Materna 
de esta clínica manifestó que el 
apego con el bebé al momento 
de alimentarlo ayuda a superar 
los casos de depresión postparto, 
aunado a que una mujer que se 
siente arropada por su trabajo 
acude con más confianza.

Verónica Flores, educadora 
perinatal y asesora de lactancia 
en Cancún, precisó que, en febrero 
del año en curso, el Senado avaló 
cambios a Ley Federal del Trabajo 
para asegurar el derecho a la lac-
tancia, de ahí que anteriormente 
las madres trabajadoras tenían 
permiso de una hora de lactancia 
por los primeros seis meses, pero 
ahora es de dos años. 

De igual forma, ya se permite 
que los padres formen parte de la 
crianza de los niños, por lo que 

pueden pedir permisos para 
cuidar a sus hijos; además insis-
tió que los patrones tienen que 
garantizar espacios dignos y pri-
vados para la lactancia.

“Ya no es como un sueño que 
teníamos las asesoras de lac-
tancia que en nuestro trabajo 
tuviéramos un lactario, ya está 
promulgado que los patrones 
tienen que favorecer una insta-
lación para esa mujer. Fomentar 
la información, que las mujeres 
en sus centros laborales pidan y 
solicitan un área”. 

Agregó que el Instituto Mexi-
cano del Seguro Social (IMSS) 
cuenta con un lactario en la Uni-
dad de Medicina Familiar número 
14 —en Cancún—, pero consi-
deró que todos los hospitales 
deberían tener un espacio porque 
es donde más bebés existen, al 
abundar que el Hospital General 
de Cancún sí dispone de esta área.

 ❙ Se pretende generar conciencia de que las mujeres no deberían tener que elegir entre amamantar a sus hijos o trabajar.

 ❙ Julio César Gómez, titular 
de Seguridad, informó 
sobre fraudes turísticos.

En alerta 
ante los 
fraudes 
turísticos
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- En lo que 
va del año, la Secretaría de 
Seguridad Ciudadana (SSC) de 
Quintana Roo ha conocido 11 
casos de fraudes en paquetes 
vacacionales, por ello pidió a 
los visitantes estar alertas 
de las páginas de internet 
donde adquieren estos pro-
ductos, a fin de que no sean 
sorprendidos.

Julio César Gómez Torres, 
titular de la dependencia 
policial dijo que mediante 
la Policía Cibernética se han 
atendido estos casos, además 
han logrado bajar páginas 
apócrifas, al sostener que es 
parte del trabajo cotidiano 
que lleva a cabo esta unidad.

De estos 11 casos se han 
presentado cuatro en enero, 
tres en febrero y cuatro más 
en mayo; ante esta situa-
ción, sugirió a la ciudadanía 
interesada en adquirir algún 
paquete vacacional que tenga 
precaución de los sitios donde 
los compra.

“Hacer más visible el 
número de la Policía Ciber-
nética directamente, sin 
embargo, recordemos que 
también existen los otros 
números 911 para emergen-
cias y 089 para denuncias. 
Algunas denuncias que se 
hacen a través del 089 tienen 
que ver con delitos ciberné-
ticos y se turnan también al 
área de la Policía Cibernética”.

Abundó que ahora con el 
presente periodo vacacional 
es necesario que la ciudada-
nía esté prevenida, con la 
intención de tener un des-
canso seguro, por ello insistió 
que al comprar paquetes se 
aseguren que la empresa esté 
registrada ante la Secretaría 
de Turismo del estado para 
no ser defraudados.

“Les recordamos a la ciu-
dadanía y a los turistas que 
es posible hacer denuncias de 
delitos que se cometen en las 
redes, a (través de) la Policía 
Cibernética de la Secretaría 
de Seguridad Ciudadana en 
el número 998-891-4051, es 
importante que cualquier 
incidente que tengan o indi-
cio que pueda constituir un 
delito en línea sea reportado”. 

Hay que recordar que la 
Secretaría de Turismo del 
estado puso en marcha la 
Plataforma Estatal de Servi-
cios Turísticos, que impulsa 
el Registro Estatal de Turismo 
(Retur-q), puesto que la cali-
dad turística en la prestación 
de servicios requiere dotar de 
seguridad y confianza a los 
viajeros.

 ❙ En el Congreso esperan 
que alcaldesas y alcaldes 
presenten informes serios.

Esperan 
informes 
serios de 
alcaldes
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO,.- Los 
once presidentes municipa-
les en turno están obligados 
en septiembre próximo a su 
segunda rendición de cuentas 
ante la sociedad, sin que esto 
signifique que puedan usar 
este marco como pasarelas 
para lucimiento personal o 
como activismo en busca de 
la reelección.

Informes austeros, pero 
con contenidos reales que 
permitan transparentar el 
quehacer de los gobiernos 
municipales, son lo que deben 
presentarse a la ciudadanía 
desde los once gobiernos 
municipales a partir del 10 de 
septiembre, advirtió la dipu-
tada presidenta de la Comi-
sión de Asuntos Municipales 
del Congreso local, Cristina 
Alcérreca Manzanero.

Los tiempos actuales en 
donde la población exige más 
información e involucrarse 
con sus autoridades y la 
nueva forma de gobernar que 
se aplica en el país exige que 
se rinda cuentas con resul-
tados que puedan medirse, 
sean tangibles y objetivos 
para mostrar resultados 
verdaderos de los gobiernos 
municipales, indicó.

La legisladora consideró 
que, de acuerdo con las cir-
cunstancias actuales del país, 
los informes municipales 
deben ser austeros, de fondo 
y no de forma, además de no 
convertir esos ejercicios en 
plataforma para la adulación 
personal, recalcó.

Consideró que no sólo 
desde el congreso, sino tam-
bién desde los respectivos 
Cabildos debe existir una 
vigilancia para que los alcal-
des eviten utilizar el protocolo 
de rendición de cuantas o en 
general el cargo que ocupan, 
para su promoción personal y 
se enfoquen en dar resultados 
a la población, que es para lo 
que fueron electos.

Aclaró que existen 
momentos específicos para 
realizar proselitismo, acti-
vismo y promoción de sus 
personas y eso será a partir 
de enero cuando inicie el pro-
ceso electoral y se marquen 
las fecas para cada etapa, 
además de que también 
existe una fecha fatal, cuando 
deban decidir si se separan 
de sus cargos para buscar la 
reelección.

La diputada consideró 
que estos momentos, pre-
vios al proceso electoral, son 
para que los presidentes y 
presidentas municipales se 
muevan y sin incurrir en ile-
galidades mostrar lo que han 
alcanzado con sus gobiernos, 
como un ejercicio que den-
tro de la ley también sirva 
para los electores en cuanto 
a tomar decisiones en 2024, 
consideró.

“También deben tomar 
en cuenta que están cerca 
las elecciones y si tienen 
aspiraciones de reelegirse 
deben mostrar resultados 
en el cargo para el que fueron 
electos y esperar los tiempos 
que inician en enero cuando 
se abra el proceso electoral, y 
hacer un trabajo de territorio, 
escuchando y atendiendo a 
sus gobernados, pero con la 
mente en cumplir su obliga-
ción y atendiendo el nuevo 
Acuerdo del Bienestar impul-
sado por el gobierno de Mara 
Lezama”, advirtió.

Va al alza ocupación en centro de Cancún
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- La Asociación 
de Hoteles del Centro de Cancún 
ha reportado un crecimiento de 
2 por ciento en la ocupación 
durante este verano respecto a 
las cifras que se registraron en 
el mismo periodo de 2022, con 
una ocupación media en lo que va 
de la temporada del 65 al 75 por 
ciento, con picos de 80 por ciento 
en las 7 mil 100 habitaciones de 
72 hoteles que hay en esta área.

Rebeca Bravo, presidenta de 
esta asociación, dio a conocer 
que el principal mercado para 
estos hoteles ha sido el nacional, 
seguido de turistas de Estados Uni-
dos, principalmente del sur de ese 
país, y de turistas colombianos, con 
una derrama económica que ha 
aumentado en cuanto a días de 
estancia y disposición de consumo.

Mencionó que, hasta el 
momento, lo que se ha observado 
es que los turistas de los hoteles 
del centro de Cancún han mos-
trado buena disposición para sali-
das, sobre todo a lugares natura-
les como cenotes, si bien destacó 
que la mayoría han optado por la 

renta de automóviles y despla-
zarse por su cuenta, más que la 
compra de tours.

Sobre las obras que se estarán 
realizando en la zona fundacional 
de Cancún, Rebeca Bravo indicó 
que, si bien los trabajos pueden 
resultar un poco molestos en su 
momento, al final los esfuerzos 
por mejorar la imagen urbana, 

brindar espacios más seguros y 
atractivos a los turistas, les están 
dando herramientas para crecer.

“Sabemos que a futuro nos 
van a mejorar más que perjudi-
car, nos traen un bienestar y es 
mejorar la imagen urbana para 
que nuestros turistas tengan una 
mejor visión para cuando entran 
a Cancún.

“Es igual que con el bulevar 
Colosio, que cuando estaba todo 
el relajo con el bulevar, todo 
mundo nos quejábamos por este 
tema. Bueno, vean ahorita, cómo 
quedó de precioso. Entonces digo 
todo esto lo batallamos un ratito, 
pero solamente es un ratito por el 
tiempo que vamos a tener todas 
estas obras”, expresó.

Agregó que también se ha 
visto un buen trabajo por parte 
del Ayuntamiento en cuento 
a emitir los avisos de cuándo 
y dónde habrá cierres y modi-
ficaciones, lo que les permite 
tanto avisar a los huéspedes 
para que prevengan sus tiem-
pos, como para desde el mismo 
hotel tomarlo en cuenta para sus 
operaciones y evitar retrasos por 
las obras.

Finalmente, mencionó que la 
inversión en hoteles dentro del 
centro de Cancún continúa bien, 
incluyendo la inauguración a 
principios del próximo año de un 
nuevo hotel en la contraesquina 
de la terminal de ADO, así como 
nuevos hostales con diferentes 
temáticas para atender las nue-
vas tendencias entre los viajeros.

Alistan mejoras a biblioteca Barocio
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Como parte de 
los distintos proyectos de remo-
delación que se han propuesto 
por el Ayuntamiento de Benito 
Juárez para las zonas fundacio-
nales de la ciudad, el secretario 
de Obras Públicas y Servicios, 
Salvador Diego Alarcón, dio a 
conocer que ya comenzó el pro-
ceso para un proyecto que busca 
la remodelación y renovación 
de la biblioteca pública Enrique 
Barocio Barrios.

En este sentido, Diego Alarcón 
indicó que, por el momento, el 
proyecto presenta una propuesta 
de presupuesto de aproximada-
mente 2 millones de pesos, que 
incluyen impermeabilización, 
modificación de baños y sec-
ciones de la biblioteca, añadir 
infraestructura en los jardines y 

atender las instalaciones eléctri-
cas e hidrosanitarias.

Agregó que también se está 
planteando la posibilidad de bus-
car apoyo empresarial para el pro-
yecto, así como otros fondos del 
Ayuntamiento, para poder pre-
parar un proyecto integral que dé 
una nueva imagen a esta biblio-
teca emblemática de la Super-
manzana 1, el cual esperan que 
termine de trabajarse y pueda ser 
presentado para su aprobación 
dentro de 15 días.

Por su parte, Carlos del Casti-
llo, director de Distrito Cancún, 
mencionó que los trabajos que 
están planteando para la Super-
manzana 1, como la modificación 
de la calle He-Zaba para ampliar 
el espacio peatonal y darle todos 
los elementos necesarios para 
hacerla una calle inclusiva, y la 
remodelación de la biblioteca, 

podrían comenzar pasando la 
temporada de verano.

Carlos del Castillo recordó que 
estos trabajos forman parte de 
una serie de acciones que lleva a 
cabo el Ayuntamiento en mate-
ria de recuperación y embelleci-
miento de la zona fundacional de 
la ciudad, como la remodelación 
del Parque de las Palapas, que 
mencionó se espera que inicien 
las obras pasando las fechas del 
15 y 16 de septiembre.

Asimismo, en cuanto a la 
situación con el Cine Blanquita, 
cuyas entradas fueron cerradas 
completamente en marzo como 
parte de un plan a corto plazo 
para comenzar con el embelleci-
miento de la zona, indicó que ya 
se estaba en pláticas con el dueño 
del predio para lograr la reactiva-
ción de forma permanente de la 
estructura.

 ❙ Preparan el proyecto de remodelación de la biblioteca Barocio, 
en Cancún.

 ❙ Los hoteles del centro de Cancún están teniendo buenos 
números este verano.

Próxima inauguración
Atenea Gómez Ricalde, presidenta 
municipal de Isla Mujeres, dio a conocer 
que este jueves 3 de agosto se inaugurará 
el Malecón Caribe, que se sumará a los 
atractivos que ofrece este Pueblo Mágico.

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l

F
o

to
: E

sp
ec

ia
l



Miércoles 2 de Agosto de 2023 ❚ NACIONAL 5

Expresan apoyo a ‘corcholata’ morenista

Emergen redes 
por Sheinbaum 
Afirman mujeres de 
diversos ámbitos que 
Claudia para nada  
se deja ningunear

ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- A cuatro 
semanas de que Morena aplique 
la encuesta para definir a su can-
didato presidencial, están apare-
ciendo videos en los que mujeres 
representativas impulsan a Clau-
dia Sheinbaum.

La cantante Eugenia León, 
junto con las actrices Nora Huerta 
y Dolores Heredia, publican una 
plática casual y “espontánea” 
en la sala de alguna de ellas, 
hablando sobre el perfil y tra-
bajo de la exjefa de gobierno de 
la Ciudad de México.

“¿Por qué Claudia es la mejor? 
Porque primeramente los resul-
tados de su trabajo como jefa de 
gobierno hablan por ella”, inicia 
diciendo León en el video de 42 
segundos.

En la descripción, afirman que 
es una conversación de amigas.

Huerta asegura que a ella se 
le debe la construcción de univer-
sidades, hospitales e incluso del 
cablebús, por lo que la describe 
como “una mujer que habla claro 
y directo”.

Y en medio de los cuestiona-
mientos por replicar el discurso 

y es la candidata del presidente 
Andrés Manuel López Obrador, 
agrega: “Dice lo que piensa, no 
se deja ningunear”.

Asegura que la morenista está 
comprometida con otras mujeres, 
y ha realizado un “montón” de 
proyectos, aunque sólo menciona 
los llamados pilares y “fiscalías”.

Para León, su experiencia en 
la Ciudad de México da certeza 
a los mexicanos de que el país 
caminará en la dirección correcta.

“¿Qué queremos como país? 
Un país de derechos. Estoy abso-
lutamente convencida que sí”, 
añade Dolores Heredia. 

León, quien siempre ha mos-
trado su afinidad con López Obra-
dor, remata: “Claudia es trabajo, 
inteligencia emocional, honradez, 
sentido común, amor por la gente 
y continuidad de un proceso que 
millones de personas hemos tra-
tado de hacer para que este país 
sea otro”.

Todas juntas, lanzan las frases: 
¡Vamos Claudia! ¡Vamos Presi-
denta! ¡Sí señora!”.

Sheinbaum retuiteó el video 
con el mensaje: “No las voy a 
defraudar a ustedes ni al pueblo 
de México”.

En otro video, titulado “¡Para 
que sigan la esperanza y la trans-
formación!”, y difundido por la 
agrupación SUMA, la cual agrupa 
a 70 organizaciones sindicales, de 
comerciales y de otros sectores 
en la capital, aparece Ana Laura 
Magaloni, abogada constitucio-

nalista e investigadora, quien 
reconoce a la morenista como 
una mujer que piensa en los 
cómo, más que en los qué.

“Es más fácil pensar en los qué 
queremos, es mucho más difícil 
saber cómo hacerlo realidad, y 
Claudia desde que se sienta en 
la mesa a trabajar con su equipo 
está pensando cómo hacer rea-
lidad las ideas, lo toma de forma 
muy apasionada, con mucho 
compromiso ético”, indica.

Asimismo, afirma que de 
Sheinbaum le gusta “cómo 
cuida el dinero público”, pues, 
argumenta, ella cree que debe 
protegerlo porque es un esfuerzo 
de todos. 

“Y decidir qué se hace con ese 
dinero entraña cuestiones éticas 
muy importantes”, indica, sin 
dar una razón del por qué está 
hablando sobre la aspirante.

En semanas pasadas, el actor 
Damián Bichir también subió 
un video en el que apunta que 
“México se vería muy guapo con 
una mujer presidenta”.

La aspirante ha presumido 
reuniones con actores, deportis-
tas e incluso con la premio Nobel, 
Rigoberta Menchú, quien le desea 
éxito y reconoce su liderazgo.

“Las mujeres hemos nacido 
de muchas, muchas luchas, 
y de esas luchas, pues algún 
momento se llega a un punto 
culminante”, le dijo hace cinco 
días en un encuentro que difun-
dió Sheinbaum.

 ❙ La cantante Eugenia León, y las actrices Nora Huerta y Dolores Heredia, en un video elogiando a 
Claudia Sheinbaum.

Ofrece 
Marcelo 
invertir 
en salud 
NATALIA VITELA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Tras reco-
nocer que en la actualidad 37 
millones de mexicanos carecen 
de seguridad social, el aspirante 
presidencial morenista Marcelo 
Ebrard se comprometió a crear un 
sistema de salud universal, para 
lo cual se requiere una inversión 
de por lo menos un punto más 
del Producto Interno Bruto (PIB).

“Tenemos que incorporarlos (a 
los 37 millones de mexicanos sin 
seguridad social) y es un esfuerzo 
gigante.

“Calculo que podemos inver-
tir cada vez más recursos, supo-
niendo una tasa de crecimiento 
mayor; ya tengo varias medidas 
pensadas; para eso se necesita-
ría un punto al Producto (Interno 
Bruto) adicional”, indicó, tras 
participar en el foro “Salud para 
Todos” en el centro cultural Jaime 
Torres Bodet, del IPN.

Durante su participación, 
Ebrard prometió alcanzar un sis-
tema de salud universal de cali-
dad que proporcione atención a 
todos los mexicanos.

“¡Presidente! ¡Presidente!”, gri-
taron los asistentes al auditorio, 
una vez que el aspirante concluyó 
con sus propuestas de salud.

Al foro acudieron empresa-
rios, académicos y médicos como 
Francisco Navarro, exdirector 
general del Hospital General 
de México, y Alejandro Mohar, 
exdirector del Instituto Nacional 
de Cancerología, así como Rafael 
Gual, exdirector de Canifarma.

Ebrard señaló que es necesario 
que crezca la atención primaria 
en salud, la cual es pilar de la pre-
vención, y que es prioridad que 
México produzca sus propias 
vacunas y medicamentos, así 
como digitalizar las tecnologías 
del sistema de salud y los servi-
cios médicos.

Los asistentes al foro recibie-
ron un tríptico con las cinco ideas 
“para seguir avanzando hacia un 
México más sano”, que incluyen 
asistencia para todos.

En el evento, Karla Berdiche-
vsky, quien fue directora del 
Centro Nacional de Equidad de 
Género y Salud Reproductiva 
en el actual gobierno, reprochó 
a Ebrard la ineficiencia de la 
estrategia contra el embarazo 
adolescente.

“La estrategia nacional para 
la prevención del embarazo en 
adolescentes ha sido ineficiente 
en articular una verdadera acción 
multisectorial que resuelva los 
determinantes sociales del 
embarazo adolescente, como 
son la falta de oportunidades de 
vida, el matrimonio infantil y las 
uniones tempranas forzadas y 
la ausencia de espacios seguros 
que garanticen una vida libre de 
violencia”, señaló.

La especialista advirtió que 
México ocupa el primer lugar en 
embarazo adolescente entre los 
países de la OCDE, y tiene uno de 
los niveles más altos en América 
Latina.

“De acuerdo con un estudio 
del Fondo de Población de Nacio-
nes Unidas en México, el costo 
anual del embarazo adolescente 
en nuestro país es de 63 mil millo-
nes de pesos al año, equivalente al 
.3 por ciento del producto interno 
bruto”, indicó.

En el foro también participó 
Guillermo Funes, miembro de 
la industria farmacéutica, quien 
aseguró que México requiere de 
una política nacional farmacéu-
tica que permita que los medi-
camentos lleguen de manera 
oportuna y suficiente.

 ❙Marcelo Ebrard participó en 
el foro ‘Salud para Todos, en 
el IPN.

Desestima Monreal 
riesgos en sus giras
ÉRIKA HERNÁNDEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Ante las 
muertes de operadores de “cor-
cholatas” morenistas durante 
sus giras, Ricardo Monreal 
afirmó que no teme por su vida 
ni reforzará su seguridad.

El aspirante a la candidatura 
presidencial dijo que no va a 
“medrar” con el accidente aéreo 
de Daniel Flores Nava, operador 
de Adán Augusto López, ni con 
el asesinato del empresario José 
Guadalupe Fuentes Brito, cer-
cano a Marcelo Ebrard.

“Lo lamento mucho, y lo 
que podríamos exigir es que 
se aclare y se investigue de 
manera inmediata quiénes 
son los responsables para que 
no haya impunidad, pero he 
decidido no medrar.

“Le expreso a la gobernadora 
(de Guerrero, Evelyn Salgado) el 

apoyo para que ella, junto con 
el presidente, puedan generar 
condiciones de seguridad. Yo 
no tengo miedo, no tengo pro-
blema, no traigo seguridad”, 
dijo.

Monreal estuvo en Ato-
yac, le falta tener actividades 
en Acapulco y después en 
Chilpancingo.

En conferencia de prensa, el 
senador con licencia informó 
que hasta el 28 de julio había 
erogado 2 millones 250 mil 930 
pesos en su proselitismo.

De ese monto, un millón 997 
mil pesos fueron para sonido, 
sillas, carpas, renta de salones 
y templetes; 88 mil para trans-
porte, y 38 mil para hospedaje; 
mientras que en alimentos 
había gastado 10 mil, en gaso-
lina 40 mil, en vuelos 60 mil y 
en casetas 21 mil.

En promedio, dijo, ha gas-
tado 56 mil 273 pesos diarios.

 ❙Ricardo Monreal dijo que no teme por su seguridad en las 
giras que realiza.

Lanzan a maestros 
Código de Conducta 
ANTONIO BARANDA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Secre-
taría de Educación Pública (SEP) 
expidió su Código de Ética para 
funcionarios, directivos y docen-
tes, que incluye la suscripción de 
una carta compromiso.

Esta carta se define como el 
instrumento a través del cual se 
manifiesta la voluntad de adhe-
rirse a los principios, valores y 
reglas de integridad contenidas 
en el Código.

“Y de desempeñar el ejerci-
cio público que le ha sido enco-
mendado con estricta obser-
vancia de los mismos”, explica 
el documento.

La carta será suscrita “volun-
tariamente” por las personas 
servidoras públicas de la SEP y 
contendrá fecha, cargo, unidad 
administrativa y nombre.

El Código, publicado en el 
Diario Oficial de la Federación, 
ya incluye el contenido de la carta 
compromiso que firmarían los 
servidores públicos.

“Hago constar que he recibido, 
leído y aceptado las conductas 
de actuación contenidas en el 
Código de Conducta de la SEP y 
me comprometo a conducir mis 
actos con estricto apego a este 
Código”, se lee en ella.

“Con la finalidad de preservar 

la confianza que usuarios, colabo-
radores, autoridades y público en 
general han depositado en esta 
Secretaría, que es la institución 
corresponsable de la formación 
de la niñez, la juventud y la pobla-
ción en general en nuestro país, 
así como de las oportunidades 
de superación de quienes residen 
en México”.

En la misiva, los firmantes 
también deberán ratificar que no 
están involucradas en conflictos 
de interés ni “situaciones” que 
impidan su cumplimiento.

También se comprometen a 
sumarse a la campaña denomi-
nada “Cero Tolerancia a los Actos 
de Corrupción, de Acoso Sexual y 
Hostigamiento Sexual”.

“Realizar mis funciones o 
actividades encomendadas con 
actitud de servicio y bajo los prin-
cipios establecidos, así como a 
denunciar cualquier irregulari-
dad, acto u omisión contrarios a 
este Código, en tanto me encuen-
tre prestando mis servicios en la 
SEP”, añade.

Incluye conceptos como acoso 
sexual, acoso laboral, actuación 
bajo conflicto de interés, austeri-
dad republicana, dilemas éticos 
y discriminación.

También hostigamiento 
sexual, igualdad de género, 
nepotismo, reglas de integridad 
y “riesgos éticos”.

Descarta CFE más plantas nucleares
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Comi-
sión Federal de Electricidad (CFE) 
y el presidente Andrés Manuel 
López Obrador rechazaron la 
creación de más plantas nuclea-
res para la producción de energía.

A pregunta de la agencia rusa 
RIA Novosti, el mandatario fede-
ral dejó en claro que la Central 
Nuclear de Laguna Verde en Vera-
cruz es suficiente y no se promo-
verá infraestructura adicional.

“No tenemos planes para 
crear centrales nucleares, la que 

se tiene está funcionando muy 
bien, se genera energía con segu-
ridad, yo creo que, para evitar 
especulaciones, sería bueno que 
se dijera con toda claridad que 
no vamos nosotros a promover 
la creación de plantas nucleares.

“Y que se tiene seguridad en la 
planta de Laguna Verde, ubicada 
en Veracruz, mantenimiento 
permanente, atención de orga-
nismos especializados en esta 
materia”, aseguró.

Manuel Bartlett, titular de la 
CFE, reiteró la posición y advirtió 
que no existen planes de expan-
sión de ese tipo de energía.

“No existe un proyecto de 
impulsar la energía nuclear en 
México, hemos estado trabajando 
bajo su dirección (del presidente) 
para lograr que la CFE tenga la 
energía suficiente y tenga un 
predominio en la misma”, señaló.

“El proyecto que presentó el 
presidente de tener cuando menos 
el 54 por ciento de la energía eléc-
trica en manos del Estado sea de la 
CFE, está corriendo, se están cons-
truyendo las plantas necesarias 
para ello y hubo además un apoyo 
extraordinario con la instrucción 
del presidente de comprar plantas 
a la empresa Iberdrola”.

 ❙ El gobierno federal dice que la planta de Laguna Verde es 
suficiente.

Ignoran alerta
Vacacionistas disfrutan del mar en Playa Hornos, Acapulco, 
catalogada por la Cofepris como no apta por los altos índices de 
materia fecal; sin embargo, en el lugar no se observa ninguna alerta 
de las autoridades.
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Inter Miami abrirá contra Orlando los 16vos de Final

Premia Leagues Cup 
a equipos ofensivos
Toluca y 
Philadelphia  
fueron los que  
más goles anotaron

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- La Leagues 
Cup continúa este miércoles con 
los 16vos de Final, donde entra-
rán en acción Los Ángeles FC y 
Pachuca, equipos que no tuvieron 
que disputar la Fase de Grupos, al 
ser campeones en 2022, de sus 
respectivos torneos de liga. Los 
angelinos enfrentarán a Juárez 
y los ‘tuzos’ a Houston Dynamo. 
La primera etapa del torneo ‘pre-
mió’ a los equipos que fueron más 
ofensivos.

De los 30 clasificados tras dos 
semanas de competencia, siete lo 
hicieron invictos: Tigres, Monte-
rrey, Inter Miami, Philadelphia 
Union, Columbus Crew, Toluca  y 
Atlas. De estos clubes, sólo Atlas 
y Tigres registraron menos de 
seis goles en sus dos partidos. 
Sin embargo, cabe destacar que 
los ‘rojinegros’ han sido la mejor 
defensiva y no han recibido ano-
taciones en su portería. Todos 
fueron líderes de sus respectivos 
sectores.

Toluca y Philadelphia enca-
bezan la tabla de las mejores 
ofensivas, ambos con ocho dia-
nas a favor. Después están los 
Rayados con siete anotaciones, 
seguidos cinco equipos con seis 
anotaciones (Columbus, Miami, 
Minnesota, Charlotte y Cincin-
nati). Después hay seis clubes que 
marcaron cinco veces, sólo uno 
de ellos terminó primero en sus 
grupos: Pumas.

En total, la Fase de Grupos de 
la Leagues Cup dejó 152 goles en 
45 partidos. Con un promedio de 
3.3 goles por encuentro. El par-
tido con más goles fue el Toluca 
4-3 Nashville de la Jornada 2 y 
sólo hubo un empate sin goles, 
New York Red Bulls contra New 

England Revolution, de la Fecha 1.
A nivel individual, el delantero 

argentino Germán Berterame es 
el líder de goleo, con cinco anota-
ciones para Monterrey, seguido 

de Bongokuhle Hlongwane (Min-
nesota United), Daniel Gazdag 
(Philadelphia) y Brandon Vázquez 
(Cincinnati), todos con cuatro 
goles. 

El miércoles, los 16vos abri-
rán con Miami frente a Orlando, 
Mazatlán contra Dallas, Pachuca 
ante Houston y Los Ángeles FC 
con Juárez.

 ❙ De los siete equipos invictos de la Fase de Grupos, cinco marcaron más de seis goles en dos juegos.

Asiste Brock Purdy 
a entrenamientos 
con San Francisco 
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-El quarterback 
Brock Purdy se reportó a los entre-
namientos con San Francisco, de 
cara a su segunda temporada en 
la NFL. El mariscal de campo tomó 
la ofensiva al cierre de la cam-
paña pasada, donde dejó buenas 
impresiones. El entrenador Kyle 
Shanahan aseguró que el jugador 
trabaja sin problemas, luego de 
someterse a una cirugía del codo 
en marzo pasado.

“Pienso que (Purdy) lo ha 
hecho genial. Ha regresado y no 
tiene problemas en el brazo. Él 
ha estado completamente sano. 
Creo que está recuperando su 
ritmo. Estoy muy impresionado 
con sus primeras dos prácticas”, 
destacó el ‘coach’ de los 49ers.

Purdy fue la última selección 
global del Draft 2022, debido 
a las lesiones de Jimmy Garo-
ppolo y Trey Lance, el equipo 
recurrió a él como tercer quar-
terback. En la temporada regu-
lar consiguió cinco victorias, en 
los cinco partidos que inició, 
donde hizo 114 pases com-
pletos, para mil 374 yardas, 

13 touchdowns y sólo cuatro 
intercepciones.

Durante los playoffs, el 
mariscal de campo inició para 
conseguir triunfos en la Ronda 
de Comodín y la Ronda Divisio-
nal, ante Seattle y Cowboys, sin 
embargo perdió contra Filadelfia, 
partido que no pudo terminar y 
sufrió un desgarro de ligamento 
en el codo, que requirió cirugía 
y lo dejó fuera de actividad por 
tres meses.

Shanahan elogió al pasador, 
por reportarse apenas recibió el 
alta médica para entrenar. 

“Brock es muy detallista y 
comprometido en todo lo que 
hace. Así que no se perdió nin-
gún día. Todas las repeticiones 
que toma son para mejorar. Si él 
sufría una demora o había algo 
malo, era la única forma que 
sentíamos, que él no estaría a 
tiempo”, apuntó.

Para esta temporada 2023, 
Purdy aparece como el ‘favorito’ 
para ser el quarterback titular 
de los 49ers. Por encima de Trey 
Lance (quien estará en su tercer 
año en la NFL) y el experimentado 
Sam Darnold, quien llegó en la 
pretemporada.

 ❙ El quarterback sufrió un desgarro de ligamento en el codo y 
pasó tres meses de rehabilitación.

 ❙ El jefe de Red Bull, Christian Horner consideró que el mexicano debe enfocarse en el segundo lugar de la clasificación.

Descartan Horner y RB a ‘Checo’ por el título
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.-En la escu-
dería Red Bull sólo uno de sus pilo-
tos tiene posibilidades de pelear 
por el título 2023 de la Fórmula 
Uno y no es Sergio Pérez. Con 189 
puntos y una desventaja de 125 
puntos respecto a su compañero 
Max Verstappen, el mexicano 
está descartado como candidato.

El reto que asumió ‘Checo’ al 
comienzo del año fue valiente y 
complicado, difícilmente podrá 
igualar el rendimientos del 
bicampeón, así que su única 
opción es subir al podio en los 
siguientes Grandes Premios y 
enfocarse en el subliderato.

“Creo que Checo sabe que, a 
excepción de un desastre con 
Max, este campeonato está· 
fuera de su alcance, por lo que 

se trata de maximizar su propio 
rendimiento sin perder terreno 
con ninguno de los rivales detrás 
y tratando de obtener algunas 
victorias entre ahora y el final del 
año”, explicó Christian Horner, 
jefe del equipo austriaco.

Pérez finalizó la primera parte 
de la temporada con un podio de 
segundo lugar en Bélgica que lo 
aleja, por ahora, de Fernando 
Alonso, de Aston Martin, tercero 

en la Clasificación General con 
149 tantos.

“Tomará mucha más con-
fianza después de este fin de 
semana, lo puso en la primera 
fila, lideró el Gran Premio, ter-
minó segundo. Así que sí, creo 
que sabe que entra segundo en 
un campeonato Mundial de pilo-
tos, así que creo que sacará algo 
de confianza de eso”, puntualizó 
el jefe de Red Bull.

Suman podios en  
Clasificatorio de Luchas
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.-Los atletas 
quintanarroenses consiguieron 
tres medallas, en el Clasificatorio 
Nacional 2023 de Luchas Asocia-
das, que se realizó en Oaxtepec 
Morelos. El torneo es un selectivo 
para los deportistas que quieren 
representar a México en compe-
tencias internacionales durante 
la segunda mitad del año.

El equipo estatal consiguió 
en total una presea dorada y dos 
de bronce. El oriundo de Felipe 
Carrillo Puerto, José Chan Canul 
se colgó el oro, en la especialidad 
grecorromana, en la prueba de los 
52 kilogramos, categoría escolar.

Mientras que las medallas de 
bronce fueron para Ángel Sulub 
Gamboa, de Cozumel, en la espe-

cialidad libre, categoría escolar, 
de los 48 kilogramos. Junto con 
el chetumaleño, José Hernán-
dez Bautista, quien terminó en 
el tercer lugar nacional, en los 52 
kilos, de la categoría escolares, en 
la especialidad libre.

Estos atletas continúan con 
su desarrollo, pues los tres llega-
ron a este torneo luego de subir 
al podio en los pasados Juegos 
Nacionales CONADE 2023. Donde 
Hernández Bautista y Chan Canul 
consiguieron el primer lugar de 
sus respectivas categorías y Sulub 
Gamboa fue medallista de plata.

Los medallistas de Quintana 
Roo fueron acompañados al Cla-
sificatorio Nacional por los entre-
nadores Lauriano Licea Jiménez 
y Pascual Rodríguez Rodríguez, 
junto con el árbitro José Beytia 
Cardeña.

 ❙ El torneo es un selectivo para elegir a los atletas que 
representarán a México a nivel internacional.

De regreso
Los Astros de 
Houston firmaron 
a Justin Verlander. 
Según MLB 
Network, el pitcher 
deja a los Mets a 
cambio de dos 
prospectos. 
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Teresa rodríguez

El mexicano Roberto Alcocer 
está de celebración. Final-
mente ha conseguido brillar 
en el firmamento de la Guía 
Michelin. El pasado 18 de ju-
lio, su restaurante Valle, en 
Oceanside, California, obtuvo 
su primera estrella.

La historia de Valle está 
íntimamente ligada al Valle de 
Guadalupe, no sólo porque el 
nombre y la cocina del esta-
blecimiento, ahora incluido en 
la guía, rinden homenaje a la 
Capital del Vino Mexicano, si-
no porque Alcocer se enraizó 
en aquel terruño.

“Hace 10 años que abrí 
Malva, cuando en Valle de 
Guadalupe no había nada; éra-
mos cuatro restaurantes. Creer 
en el destino y en su potencial 

Laesencia 
deValle
Los años han dotado a Roberto 
de una clientela dispuesta a de-
jarse sorprender por la propues-
ta de Malva. Hace ya tiempo, el 
cocinero descifró que el Valle de 
Guadalupe le permitiría explotar 
su creatividad sin perder la con-
fianza de los comensales.

“Pero aquí, en San Diego, aca-
bamos de abrir, estamos creando 
clientela, ya tenemos ciertas per-
sonas que confían, pero el resto 
es gente nueva, no me conocen, 
no conocen la cocina del Valle…

“Llegamos a poner un fine 
dining en Oceandrive, donde la 
gente anda en chanclas y sur-
feando todo el día. En la contra 
esquina venden palomitas, pes-
cado frito y a media tarde huele 

a marihuana. Vine a irrumpir en 
una ciudad donde todo es muy 
casual”, reconoce el mexicano.

A decir del propio Alcocer, 
la propuesta de Valle es menos 
arriesgada que la de Malva. Y aún 
al abrigo de sabores y técnicas 
tradicionales, no falta quien re-
seña que no es cocina mexicana.

El menú degustación Mar y 
Tierra (165 dls) consta de ocho 
tiempos: chancla con Wagyu; ta-
mal de quelites en mole colora-
dito y cordero estofado en caldo 
de birria con frijoles puercos son 
algunos platos en el menú estival.

Quienes van con tiempo de 
sobra y apetito aventurero pue-
den pedir la mesa del chef con el 
respectivo desfile de 15 tiempos.

En el maridaje predomi-
nan los vinos de Baja Califor-
nia, pues el mexicano quiere 
promover aquella tierra que 
tanto le ha dado.

“Aunque nací en la CDMX, 
me crié en Ensenada, le ten-
go amor al Valle. La verdad, 
quiero impulsar la región, ser 
puerta de entrada al turismo 
y apoyar a mis conocidos.

“No tengo etiquetas co-
merciales. Al principio les caía 
mal a los distribuidores, hasta 
que entendieron que quiero 
darle espacio a esos enólogos 
que están empezando, hacien-
do bien las cosas y que nadie 
conoce. Misma filosofía con 
mezcales y tequilas”, aclara.

“Abrimos acá en 2021 y ha si-
do un ir y venir al Valle, par-
tirme en 100 para ser papá, 
esposo, chef… ”, reconoce.

Para el mexicano es un 
alivio lograr la estrella que 
visualizó desde la génesis de 
Valle. Pero con ella llega el 
peso de éxito: reservas ago-
tadas los próximos 30 días.

“Ahorita estoy corriendo 
el restaurante con cinco co-
cineros, cuando deberíamos 
ser 12. Está siendo muy difícil 
encontrar gente capacitada 
y apasionada por el oficio”.

Así como el menú hilva-
na delicadamente los mejo-
res ingredientes california-
nos en platos de tradición 
mexicana, la fuerza laboral 
de Valle es un diálogo entre 
ambos lados de la frontera.

Meses antes de abrir, 
Roberto envió a Raúl, su je-
fe de cocina, a capacitarse 
en el restaurante de Valle 
de Guadalupe y apenas en 
marzo dos de sus cocineros 
de Malva se sumaron a Valle.

“Otro de mis cocineros 
viene todos los días desde Ti-
juana. Él tuvo un restaurante 
en Valle, pero no le fue bien... 

equiposinfronteras
No pensó que lo iba recor-
dar porque una vez fue a 
Malva a regalarme lechu-
gas de su huerto”, cuenta.

“Otro mexicoamerica-
no llegó a la entrevista sin 
hablar en español, pero 
cuando se dio cuenta de 
que yo hablo en español 
y estoy muy orgulloso de 
mis raíces, de ver un meta-
te, de hacer tortillas a mano 
y mole desde cero, le entró 
el orgullo por México”.

El talento en cocina se 
redondea con una filipina 
quien, tras casarse con un 
mexicano, abrazó también 
su cultura y sabores.

“A mis cocineros les pa-
go hasta 28 dólares la hora, 
porque si están bien afue-
ra, van a querer al changa-
rro y se van a poner la ca-
miseta”, comparte el chef.

En el comedor tengo a 
la ONU, bromea Roberto. 
Migrantes de Corea, Tailan-
dia, Japón, México… con-
forman un equipo de ser-
vicio vigoroso, dispuesto 
a olvidarse del “flow” cali-
forniano y apegarse a  los 
protocolos del fine dining.

El rEstaurantE VallE, del  
mexicano RobeRto alcoceR,  

obtuvo su primEra EstrElla michElin. 
el chef habla sobRe este logRo

Malva
 Km 96 Carretera Ensenada 

Tecate, San Antonio de las Minas,  
Baja California  Mi a Do de 13:00  
a 20:30 horas  Menú de seis tiempos  

 $1,500, de 10 tiempos $2,300  
 @malvarestaurant

valle
 222 North Pacific St, Oceanside,  

California  Mi a Do de 17:00 a 21:00 horas
 Menú degustación 165 dólares, maridaje  

+ 120 dólares  @valleoceansidez

turístico, me dio los frutos que 
hoy cosecho.

“Al año o poco menos de abrir, 
ganamos Mejor Nuevo Restau-
rante de México en los Gourmet 
Awards. Eso fue un detonante pa-
ra mi carrera y para el restaurante; 
ayudó a consolidar un proyecto 
que era simplemente un pop-up 
de verano. Malva cumplió 10 años 
casi sin querer”, reconoce Alcocer.

Íntimo, propositivo y honesto, 
aquel comedor, con su cocina de 
la granja a la mesa y magnífica 
vista al  viñedo, atrajo en 2018 las 
miradas y el capital que impulsa-
rían a Alcocer a cruzar la frontera.

Seguro de querer alcanzar 
las estrellas, Roberto pondría la 
vara de la inversión muy alta y 
aceptaría el compromiso implí-
cito en ello, sin contemplar el co-
losal obstáculo pandémico que 
pausaría la apertura de Valle.
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“Por fin abrimos en octubre 
de 2021, cuando la pandemia 
nos dio chancita. Empezamos 
bateando muy fuerte; nada más 
que para enero-febrero de 2022 
el bicho volvió a pegar y, de estar 
llenos por tres meses, nos queda-
mos vacíos”, recuerda Roberto.

Con la gente de vuelta en 
las calles llegaron los reconoci-
mientos de la prensa local, “Me-
jor Nuevo Restaurante”, “Mejor 
Restaurante Mexicano” y, en di-
ciembre, una mención de la Guía 
Michelin haría repuntar nueva-
mente las reservas de Valle.

El negocio resentía en su 
afluencia los inusuales fríos pri-
maverales, cuando la Guía anun-
ció que adelantaría seis meses su 
publicación 2023 en California. 
Alcocer desafió entonces al tiem-
po y la escasez de personal, con-
tagió su sueño al quinteto de co-
cineros presente y la estrella res-
plandece hoy sobre sus fogones.

Los comerciantes 
de celulares ope-
raron ayer en la 
plazoleta

susandanzas
Apenas terminar la prepa, Roberto empacó su  

ímpetu con destino a Arcachon, en el suroeste francés.  
Sin tiempo que perder, tocó a la puerta Le Patio para 

enrolarse como aprendiz. Sus días entonces transcurrían 
por la mañana en el liceo y por la tarde en aquel sitio, 
que al poco tiempo obtendría la estrella Michelin que 

hasta hoy conserva.
Antes de establecer su restaurante en el Valle de 

Guadalupe, Roberto se fogueó en CDMX, Inglaterra  
y España. Con Malva llegaron otros emprendimientos: la 
fábrica de hornos de brasa Vesuvio, un proyecto vinícola 

y diversas asesorías culinarias, que le han permitido  
mantenerse fiel a su cocina honesta y dar rienda suelta  

a su ingenio.
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a hornear en casa
Cinco recetas de clásicos atemporales  
para lucirte a la hora del postre.  
Prepara tiramisú, pastel de zanahoria,  
pay de limón con merengue, sacher torte 
y pastel ópera como todo un profesional.
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Publican guía de sustentabilidad 
Para restaurantes

Creada por Culinaria Mexicana y Larousse Cocina, la publicación 
“Gastronomía Sustentable ¿Con qué se come?” enlista acciones 
que los restaurantes pueden implementar y está disponible de 
manera gratuita en formato ebook.

“Esta guía busca orientar a los tomadores de decisiones de 
los restaurantes o cualquier tipo de negocio de comida de nues-
tro país, para que pueda entender a qué nos referimos con sus-
tentabilidad”, describe Cynthia Menéndez, coordinadora técnica 
de la guía y especialista en temas de sustentabilidad.

El documento abarca abastecimiento, aprovechamiento  
de insumos, uso eficiente de recursos, manejo de desechos, en-
foque social… hasta ganadores del Premio Mérito Gastronómico 
de Sustentabilidad como casos de inspiración. Descarga en  
laroussecocina.mx/premio-de-sustentabilidad/

En corto La plataforma de aprendizaje 
de idiomas ahora tiene restau-
rante de cocina mexicana. Duo’s 
Taquería, a un costado de sus 
oficinas centrales en East Liber-
ty, Pittsburgh, ofrece un menú 
inspirado en la CDMX, al que no 
le faltan tortillas de maíz nixta-
malizado, tacos al pastor, cevi-
che vuelve a la vida, barbacoa 
de borrego y tamales de cacao.

La experiencia en el res-
taurante incorpora detalles que 
ayudan al aprendizaje de idio-
mas: el staff de sala es bilingüe, 
los posavasos invitan a ordenar 

en inglés o español y los co-
mensales pueden jugar en la 
mesa un acertijo de palabras.

“Nuestro objetivo es de-
volver el apoyo que hemos 
recibido de la comunidad 
de Pittsburgh, por eso aho-
ra ofrecemos la mejor comi-
da mexicana de la ciudad. En 
Duo’s Taquería, practicar es-
pañol puede ser delicioso y 
gratificante”, señala Luis von 
Ahn, cofundador de Duolingo.

La taquería, en el 5906 
Penn Avenue, abre de martes 
a sábado a partir de las 17:00.

Abre Duolingo  
tAqueríA  

en Pittsburgh
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He aquí la ruta para sucumbir una y 
otra vez al antojo de arroz frito.  

El corolario, si se atreven: sobras  
de ayer en el revoltijo de hoy  
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Alonso RuvAlcAbA*

Volví y volví con un anto-
jo. Hoy quiero las comidas 
que no son una sola comi-
da. Volví aburridísimo de 
las altas cocinas –omaka-
ses, tan prepandemia–, 
aburridísimo del menú de-
gustación y el mugre plati-
to multiplicado por 10 o 12 

El univErSo 
DEl “arroz mixto”
Ese arroz es lo que en cualquier 
lado del mundo se llama arroz 
mixto. Lo recuerdo todavía, 
con la cara desvelada, la ter-
nura en la sonrisa y el verano a 
sus espaldas: cada grano sepa-
rado de otros granos, cada pe-
dacito de camarón, de carnitas 
rojas de cerdo, de zanahoria o 
zapallito notable en su propia 
existencia, su ser yo, y a la vez 
estar todos sazonados por una 
bella membrana pareja de sal, 
soya, pimienta blanca. Eso que 
los hace ser un solo arroz, un 
platillo en lugar de una suma 
de ingredientes: camarón, cer-
do, pollo, zanahoria y zapallo.

“Arroz mixto” en vez de 
“arroz con vegetales” o “arroz 
con camarón”. “Arroz mixto” 
es intercambio, mestizaje, or-
gía. Es la tremenda dicha de 
conocernos y jugar estar jun-
tos y no engañarnos. Se pue-
de, aunque otros no lo crean.

Es también el arroz kuro-
zu cha han de Lazy Susan, en 
Little Tokyo, arroz que a dife-
rencia de los anteriores termi-
na tinturado de negro por la 
adición de un vinagre nigérri-
mo (mi apuesta es la marca 
Koon Chun, aunque nadie me 
ha revelado la verdad) y viene 
con cerdo, huevo y una nada 
despreciable espinaca.

Y el arroz shangai de Fisher’s 
–tal vez mi segundo restaurante 
favorito de la ciudad de las men-
tiras–, fascinante monte de Ve-
nus de camarón, almeja, pescado 
salteado, huevo y tallo verde de 
cebollita cambray. La soya con cí-
tricos que viene en un moldecito 
al lado hace creer que la muerte 
pudiera evitarse.

Es también arroz: el chau-
fa de El Mercadito Peruano, ahí 
en San Juan, con camarón, cala-
pulpo y pescado fritos en wok “a 
fuego bien fuerte” (dicen, literal) 
con jengibre en forma de licua-
dito jugoso, terminado con una 
crema de ají ligeramente brava. 
Es un plato de humanos y de esa 
característica humana: la migra-
ción, el viaje.

La vida humana está en otra 
parte y para que ese chaufa esté 
en San Juan se necesitaron los 
viajes de gente china hacia Pe-
rú y se necesitó racismo, muer-
te, resistencia y nueva migración 
de gente peruana hacia lo que 
llamamos México y su estableci-
miento y supervivencia en la ciu-
dad de los feminicidios.

Exactamente lo mismo, pero 
por otra vía, se necesitó para que 
el arroz mixto de Cantón Mexica-
li (ahí en la frontera de la Roma 
y la Condesa), subidito en vege-
tales, llegara a la Ciudad. Mixtura, 
espíritu misceláneo, sexo, acepta-
ción del otro como humano.

tiempos. Aburrido del abu-
rrimiento y la insatisfacción 
intrínsecos a la sentada de 2 
mil 500 pesos por persona.

Quiero la fiesta, el coto-
rreo, la horchata, el revoltijo; 
quiero el plato que aprovecha 
otros platos –de preferencia 
los de ayer, para no desper-
diciar– y los convierte en un 
nuevo plato. Quiero arroz frito.

HeRmoso  
bAtidillo
Ahora bien, yo tengo otra 
propuesta. Está encima de 
todo esto. Lo he hecho y dis-
frutado en los últimos meses. 
Agarren el teléfono, vayan pi-
diendo arroces y guardando 
algunas sobras. Un buen día, 
pongan lo que quedó de un 
arroz base –digamos el de 
Ka’loc con sus carnitas rosas– 
esparcido en un recipiente; 
encima, un montoncito del 
chaufa de El Mercado Perua-
no, que dará el golpe de jen-
gibre; como pico de la pirámi-
de, una punta del arroz negro 
de Lazy Susan para agregar 
acidez. Microondas, sin más.

Esto es arroz frito, arroz 
mixto. Es una cosa encima de 
otra, sin discusiones, sin nos-
talgia, sin enojo. Este hermo-
so batidillo es el gran logro 
de ser hermanas y hermanos. 
Esto es la nueva cocina mexi-
cana. No. Borren eso. Es la 
nueva cocina del mundo. Tú 
y yo aglutinando arroces con 
la dicha por delante.

Ahora tú y yo sirvámonos 
este hermoso batidillo en el 
plato que se pueda. Si es po-
sible, uno de melamina con 
motivos de la China milenaria. 
Topéemoslo con un poquito 
de la soya cítrica del Fisher’s, 
la mostaza casera de Cantón 
Mexicali y la macha de chilte-
pín del mercado de San Juan 
y comámoslo por fin bajo el 
horrible sol o la lluvia sin fin 
de la ciudad de los desastres.

“Hermoso batidillo”: así 
me decía mi novia, la que no 
me engañó. La que sí me amó 
y a la que sí amé. “Hermoso 
batidillo.” Eso soy. Pensándo-
lo bien: eso somos.

Antes de pasar a lo si-
guiente, aclaremos: hay al 
menos dos tipos de arroz 
frito. El que se fríe antes de 
cocerlo –ahí tienen sus ri-
sotti, sus paellas, sus arro-
ces a la mexicana– y el que 
se fríe después de cocido. 
Mi antojo, ese que me des-
pierta en la sudorosa ma-
drugada y me ha manteni-
do vivo desde que empezó 
el año y descubrí el terri-
ble engaño de mi mejor 
amigo y mi exnovia (¡qué 
lugar común!), es el arroz 
frito después de cocido. El 
arroz de ayer reaprovecha-
do y frito para hoy.

El arroz, por ejemplo, 
de restaurantes chinos co-
mo Hong King en la her-
mosísima calle de Dolores, 
antes de llegar a La Alame-
da, que hay que comer con 
soya oscura. O el de La Is-
la de los Dragones en Mo-
tolinía (probablemente el 
restaurante más lleno del 
Centro de la Ciudad). Tam-
bién el de Ka’loc, un café 
azul casi morado que vive 
en las apps de mi teléfono.

 HONG kiNG

 ArrOz SHANGAi DE fiSHEr’S

 EL MErCADiTO 
PErUANO

 CANTóN  
MEXiCALi




